
科学家，甚至是植物学

家。"当时.他们就开始

收集本地植物，除了做研

究用途，也有很多植物被

命名时，那些植物样本都

是来自槟城

他说 > 当时摈城植物

园与新加坡植物困是姐妹

园�而新加坡是作为主要

的研究中心1因

rmi此很多从槟城收

集的样本都是寄

到咖坡或邱园

Wm进行研究或收

对于申请世

界遗产地位|他

说，这一切都需

要数据库及文

件|因此需要花

上一段时间去处

理。#

�让楦物园永存，那么就需定位它对

f槟州的贡献。

苏另源说，作为植物园园长需考量到长

远的计划，甚至定下在未来5年内能达标的

方向。"毕竟我是个退休人士 '也不会长久

地在这里（植物园）工作|因此需要培训对

植物园有远彔的年轻人来接手。"

他提及，接受这委任并非只是要完成任

期期间的计划|而且还要为植物园进行长远

的计划，让植物园能对槟州，甚至大马有所

贡献。

他说，其实植物园对槟州发展有莫大的

贡献，尤其是自然生态保存价值，当然除了

楦物园�也应该注重威省一带的森林保留

区|因为当地有很多特别的植物。#

是在植物园后山取得，标

本至今保存在英国的皇家

楦物园邸园（Royal

Royal Botanic Gardens.

Kew)，而槟植物园首任

园长就是查尔斯

(Charles Curtis)。

他说|英国人在1S

世纪登陆槟岛时，也带来

耆苏另源："植物园将重新定位，作为植物

学研究中心，重塑当年植物园成立的用途。"

报道，李秋缘

t槟城23日讯〗植物园将重新定位，作为植物■究中心，

重塑当年植物园成立的用途。

義

柔园

4对

向贡

献
植可

筲惜

房石1L

If
价整
值合

■；城植物园拥有
w历史价值 > 可

惜缺梳理整合。

'苏另源说1槟城植物

园具有历史价值�而且更

对全世界植物学贡献R

多，其中在1885年被纪

录的柳桉木（Meranti)

属类的"Shorea curtisii"

槟城植物园于1884年成立|是

当时英殖民政府主要的植物研究中

心，而且很多植物样本都是取自植

物园后山，比如在1885年首次被

记录的柳桉木（Meranti)属类的

"Shores curtisii",就是在植物园

后山发现。当年，英殖民政府除了

在槟城设立植物囷，同样也在新加

坡设立楦物园�专门作为研究用

途，因此槟城植物园及新加坡植物

园有姐妹园之称。�'■

辗转多年之后，新加坡植物园

在2015年获得联合国教科文组织

世界遗产，反观槟城植物园成为人

们最佳的晨运公园，而当年作为研

究的用途则曰渐不获得重视。

或恢复研究用途

不过，槟州政府在3月份委任

国家森林研究院（FRIM)资深研究

员苏另源博士作为植物园园长，

提升槟城植物园到新阶段。苏另

接受《光华曰报》访问时说，植

园应该重新定位'甚至恢复至当

作为研究的用途'甚至可以比森

研究院做得更好。

他说，植物园内拥有很多百年

老树，可惜缺少记录'因此无法获

得更多的资讯。"现阶段，槟楦物

园拥有约80名员工，只是一直以来

没有人指导该如何管理及做资料存

档，所以才让植物园在研究方面显

得失色。".

他说 > 至今楦物园没有进行任

何研究工作，更没有任何研究设

备|比如研究室等，也了解到州政

府拨款有限，到底是否能承担所需

要的开销。"若州政府重视研究环

节，那么可能需要全新的设备，如

建筑物、研究室或标本馆等。若有

研究团队�需要有合适的地方让他

们进行研究或测试|甚至是基本的

园艺研究，也需要设施。"

他坦言，若植物园要开始进行

研究工作| 一切需从基本开始，不

过是需要时间来提升|当然也会带

来长时间的贡献。 '

他直言1不需要把植物园变成

另一个大马森林研究院，因为森林

研究院所管辖的范围很广泛，然而

植物学只是个很小的环节。"只要

我们做得好'拥有完善的没备'提

升作为一个专门研究植物学的中

心，相信我们一定能比大马森林研

究院更好。"

需要基本设备及人才

■不过 > 他语重心长地说|植物

园需要基本的设备及人才，若只是

空谈也没用。"沙巴和砂拉越的专

才也愿意与我们合作，这里甚至可

以移植婆罗洲的植物，但是一切都

需要最基本的设施及人才。"#

要当植物学家里热爱大自然
大自然。

对于很少人愿意选修植物学系，他认为，最基本的

条件就是对方热爱大自然，因为是不能强逼一个人去爱

大自然的。"从小，家里就非常靠近大自然，爸爸也害

欢大自然活动，而在我成长环境中，也时常与大自然接

触，所以最后选择了选修这学系。"

+他说，可能有很多年轻人热爱大自然，但是少了就

业机会�比如若槟植物园需要5名植物学家，但不懂

是否会基于拨款的问题而无法聘请�因此就是少了更多

的机会。#

从森林系转攻植物学，从不曾后悔。"

�JX 苏另源可说是国内数一数二著名的植

物学家，原来他从小就爱大自然，虽然在选择科系时�

长辈都希望他能成为一名医生I不过那时候无法挤入医

学系门槛，他就选择了森林学。

他说 > 本身首个学士学位是森林学，之后才专攻植

物学。"当我在大马森林局工作时，发现森林学并非自

己想要的，有幸的是当年有个植物学家要退休，而对方

也希望有个接班人�在机缘巧合之下，就展开了植物学

系的研究。"

他说，不能勉强他人成为植物学家，除非对方热爱
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